



**Conférence de
René Dupuy**

**Les gens d'ici en leurs
terroirs et villages
du XIX^e siècle aux années 1950**

Mardi 6 août 2024 à 20h30

Salle Municipale, route de Praclaux

SAINT-PRIVAT-D'ALLIER

Entrée gratuite

Du Moyen-âge au XIX^e siècle, la vie paysanne est organisée autour de l'autosubsistance alimentaire et énergétique.

Avec l'arrivée du chemin de fer, les gens, les produits et les idées circulent mieux et des nouveautés, que l'on appelle « le progrès », arrivent dans les campagnes de Haute-Loire. Les agriculteurs aisés militent pour l'abandon des pratiques communautaires comme la vaine pâture ou le troupeau de village. Privés des ressources communes gratuites, les paysans pauvres n'ont pas d'autre choix que de désertifier le village pour aller s'employer dans les mines ou les usines urbaines.

La fin des pratiques communautaires, la désaffection des maisons d'assemblées, la disparition des *béates* et des bergers de village, l'abandon des patois... témoignent de la désintégration des cultures locales au nom du progrès, de la productivité et de la liberté individuelle. On a changé de civilisation.